

## Introducción general

A diez meses de asumir la titularidad del poder ejecutivo de Guanajuato, rendimos a los guanajuatenses este primer informe de labores. En él damos a conocer las acciones de la presente administración para impulsar el desarrollo humano sustentable.

En el término previsto por la ley, presentamos el Plan de Gobierno del Estado de Guanajuato, donde quedó asentado el compromiso de lograr que Guanajuato sea *«un estado libre y vanguardista, sustentado en la fortaleza de sus familias, la generación de riqueza y la alianza de sociedad y gobierno donde todos conviven, aprenden, trabajan y participan.»*

Hemos puesto las bases para hacer que nuestro gobierno tenga perspectiva de familia, sea competitivo socialmente y capaz de impulsar junto con la ciudadanía, las cinco estrategias claves dirigidas a fortalecer y expandir las capacidades y oportunidades de las familias, de las comunidades, de las escuelas, de las empresas y de las instituciones democráticas y de Gobierno.





## Un gobierno para todas las familias

Impulsamos el desarrollo humano sustentable con una perspectiva de familia, por lo que desplegamos una estrategia de inclusión social para todas las familias, sin distinciones, y de forma prioritaria y urgente, para las familias en situación de pobreza extrema.

Creamos el Consejo Estatal de la Familia que propondrá una nueva generación de políticas públicas de gobierno, para proteger y fortalecer a las familias, para fomentar su unidad, así como la promoción de valores como el amor, la confianza, el trabajo, la ayuda mutua y la solidaridad, que constituyen la base de la competitividad social.

El propósito es construir junto con la sociedad las condiciones básicas que desde la familia, permitan la vigencia de los derechos humanos y sociales en materia de salud, alimentación, vivienda, educación, ingreso y patrimonio.

Nuestra meta es sacar a 100 mil familias de la pobreza extrema, para lo cual hemos reagrupado bajo un enfoque de desarrollo local a las diferentes dependencias estatales para trabajar con la sociedad y en concurrencia con el municipio y la Federación.

En esta dirección, en materia de Salud nuestro compromiso es garantizar la atención mediante la cobertura del Seguro Popular, con abasto oportuno de medicamentos, con atención de calidad e instalaciones modernas y dignas.

En materia de Alimentación, hemos dado pasos firmes para asegurar la dotación oportuna de alimento y seguimiento nutricional, especialmente a los niños y los adultos mayores, quienes son los más vulnerables.

En materia de Vivienda, hemos puesto en marcha el mayor programa social en materia de Piso y Techo Firme, y hemos ampliado y mejorado el de Mi Casa DIFerente. Junto con el Infonavit y el Conavi, a través del IVEG, hemos iniciado el programa de créditos más amplio de vivienda, dirigido a la población de menores ingresos.

En materia de educación, las acciones del nuevo programa estatal de Becas Contigo Vamos a la Escuela y créditos educativos, constituyen el de mayor alcance emprendido hasta ahora para garantizar el acceso universal a la Educación, con equidad y calidad.



En materia de mejora del ingreso y patrimonio, hemos ampliado y reestructurado los servicios de ahorro y crédito; así como las acciones de protección del patrimonio familiar, a través de un programa de seguridad jurídica dirigido a la titulación de la propiedad.

### Comunidades sustentables

Hemos impulsado una estrategia dirigida a la consolidación de las comunidades más rezagadas que permita el desarrollo de las familias en un entorno amable y sustentable en la zona rural y urbana, con programas de apoyo a la infraestructura básica en sistemas de agua potable, drenaje, caminos y energía eléctrica.

Hemos dado prioridad a las acciones que aseguren la disponibilidad del agua que requerimos como un factor estratégico para la sustentabilidad del Estado. Nuestros esfuerzos están orientados para ampliar el tratamiento de las aguas residuales, para concretar el proyecto de Río Verde y El Realito y para fomentar una cultura del cuidado del agua en el campo y la ciudad.

Para asegurar los recursos naturales, como el suelo, tomamos acciones para preservar las áreas naturales protegidas.

Hemos asumido el desafío que implica el gran reto de cuidar nuestro aire, particularmente en la ciudad de Salamanca, cuyos habitantes exigen medidas eficaces y prontas. A través del Instituto de Ecología y la Procuraduría de Protección al Medio Ambiente, se han tomado diferentes medidas para verificar la calidad del aire en diversas ciudades y contribuir a su mejoramiento. De ellas damos cuenta puntual en este informe de gobierno.

La energía es un recurso indispensable para las sociedades modernas. Sin ella no puede haber desarrollo económico y la calidad de vida de las familias se vería sumamente deteriorada. El costo de tener energía ha sido, sin embargo, muy alto en términos ambientales. La prueba fehaciente de ello es el calentamiento global que nos depara graves desafíos. Guanajuato necesita energía para crecer, desarrollando desde el Gobierno del Estado proyectos de generación de energía alternativa que sean, a la vez, respetuosos del medio ambiente.





## Competitividad social

Vamos por un Guanajuato competitivo socialmente, como la vía para asegurar la captación de inversiones, la generación de riqueza y de empleo permanente y bien remunerado.

La competitividad social que impulsa el Gobierno del Estado trasciende el aspecto económico y ambiental; está fundamentada principalmente en el desarrollo humano, la educación y el fortalecimiento de la familia.

Hemos lanzado un programa de desarrollo regional con equidad fundado en un sistema articulado de ejes carreteros y corredores industriales, para fortalecer nuestras cadenas productivas y el desarrollo regional.

Trabajamos para mejorar y ampliar la infraestructura. Hemos preservado en buen estado nuestra red carretera y hemos continuado la construcción de nuevas vías que sirvan tanto para conectar nuestros municipios y comunidades, así como para mejorar nuestra comunicación con el resto del país.

Hemos hecho un trabajo en atracción de inversiones locales, nacionales y extranjeras con un monto comprometido sin precedentes. Y trabajamos junto con los empresarios para incrementar y diversificar nuestras exportaciones.

Para consolidar el desarrollo interno, hemos apoyado diversos programas para la creación de más y mejores micro, pequeñas y medianas empresas, que sean el sustento económico de miles de familias en la Entidad.

La ciencia y la tecnología son, más que nunca, indispensables para ser competitivos y alcanzar mejores niveles de ingreso. Convencidos de ello, hemos planteado la integración del Sistema de Educación Media Superior, Superior, Investigación, Competitividad e Innovación para articular el sector productivo y tecnológico de vanguardia.

La educación es el principal factor de progreso personal, familiar y social; es condición indispensable para ser un estado competitivo. Una sociedad educada es una sociedad próspera, con futuro. Eso queremos para Guanajuato.

Nos comprometimos a apoyar a los guanajuatenses de escasos recursos para que no dejen de estudiar por motivos económicos, hemos cumplido al poner en marcha el programa de becas más grande



en la historia de Guanajuato. Dicho programa ha tenido muy buenos resultados y esperamos poder ampliarlo el próximo año.

Nuestra estrategia de desarrollo exige la expansión rápida de las oportunidades educativas de nivel superior y para ello trabajamos en la concreción de los nuevos campus universitarios.

Asumimos también el desafío de mejorar la calidad de la Educación, de abrir oportunidades de acceso a la cultura para todos, y fomentar como nunca la práctica del deporte. En este informe se detallan los programas y acciones realizadas a lo largo de este año en estas áreas.

### **Seguridad y Buen Gobierno**

Un estado competitivo requiere contar con un buen Gobierno, que sea eficiente, transparente y socialmente productivo. Durante el periodo se trabajó para: facilitar el acceso de la ciudadanía a la información pública, mejorar nuestro marco regulatorio y hacerlo mucho más ágil y garantizar que las familias de Guanajuato gocen de un ambiente de seguridad que les facilite su pleno desarrollo.

En seguridad pública nuestras prioridades han sido la prevención y el combate a delitos que lastiman a las familias de nuestra entidad, tales como el narcomenudeo, la violencia intrafamiliar o la presencia de bandas organizadas de delincuentes.

No puede haber competitividad donde no existe certeza jurídica y donde no se manejan con inteligencia y rectitud los recursos públicos. El Gobierno del Estado contribuyó durante este año, de manera importante, para que los guanajuatenses tengamos un marco jurídico actualizado y pertinente, y para que los ciudadanos puedan gozar de una procuración de justicia expedita y apegada a la legalidad.

Hemos sido muy cuidadosos en la administración de los recursos públicos. La inversión ha privilegiado renglones prioritarios como el combate a la pobreza, la educación, la salud, el empleo y la seguridad pública. Porque sabemos que las necesidades son muchas y los recursos escasos, hemos trabajado muy cerca de los municipios y del Gobierno federal para potenciar juntos los recursos y hacerlos rendir al máximo. La cuenta pública se ha dado a conocer con oportunidad a los legisladores y a los ciudadanos.





### **Participación y alianza con la sociedad.**

Todas las acciones que hemos emprendido para mejorar los resultados de desarrollo humano, económico y social han sido posibles por la alianza corresponsable, subsidiaria y solidaria que hemos construido entre sociedad y Gobierno.

Con el concurso de los gobiernos Federal y municipales y de las organizaciones de la sociedad civil hemos sumado los presupuestos, mejorado su aplicación y tendremos mejores resultados.

Poco podríamos hacer sin la fuerza y el concurso de la sociedad. Seguiremos por el camino de la democracia participativa, que no se agota en el ejercicio del voto, sino que trasciende y se concretiza en la definición y ejecución de las políticas públicas.

La participación de la sociedad fue muy importante en la integración del Plan de Gobierno 2006-2012, y ha sido fundamental en la creación de varios organismos que son indispensables para Guanajuato, entre ellos el Consejo de Seguridad Pública, el Consejo de Salud Mental y recientemente en la constitución del Instituto de Planeación.

La vitalidad de nuestra sociedad y la fortaleza de nuestra democracia también se pueden palpar en los diferentes consejos estatales, regionales y municipales existentes en Guanajuato. Gracias a los guanajuatenses nuestro estado avanzó en varios rubros durante este último año.

En este primer informe presentamos las acciones más relevantes realizadas por el Gobierno del Estado y la ciudadanía, en este breve período. Sabemos que los retos que enfrentamos son mayores, pero hemos iniciado bien la marcha.

